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中超中甲纷纷开幕，可 32
支球队里只有两队卖出了冠名
权。最尴尬的不是找不到合适
报价的俱乐部，而是重新开放
冠名权的中国足协。这个结果
是一记响亮的耳光。

去年联赛结束后，关于中国
足协想恢复冠名权出售和异地搬
迁的传言就已流出。正如之前我
多次写到的，类似传言面世并非
记者们有多神通广大，而是足协
方面希望放风出去，借此看看外
界的反应。我们有理由相信，足
协在放风时其实已经有了内部决
定（至少有了很明显的倾向）。也
有理由认为，足协在决策前没有
做足够深入的调研。

从某种意义而言，恢复冠名
权和异地搬迁这两个决策背后，
想让俱乐部找到更多的财源是一
部分原因，而另一部分是为了推
翻前任的核心决策。中性名政策
固然在当初推行时面临巨大的阻
力，舆论对此呈现极端两极化，但
大多数反对者也不得不承认，俱
乐部中性化命名是一条必走之

路，反对的只是实施时机。
当之后每年都有多家俱乐部

因财政问题解体时，中性化命名
成了一条罪责，但事实真的如此
吗？又有哪家解体俱乐部能在足
球市场泡沫被吹破的环境里找到
足够抵消债务的冠名费吗？又或
者，在这个特殊时期里仍有意愿
投资足球的企业，是看重足球俱
乐部名字带来的广告效应？别活
在过去了。

时代不同了。过去企业投资
足球或许很看重广告效应，恒大
将之演绎到了极致——事实上，
广告效应在金元时代也只是一个
听起来最合理的理由罢了，资本
追求的是一些外人无法看清的幕
后效应——但如今，不会有大批
企业愿意在足球市场寻找品牌效
应，唯一有诱惑的是销售转化，就

如同北京国安与京东的合作那
样。

靠着一位金主爸爸给出高价
的时代已经过去了，不论它是投
资方还是冠名商。中性化命名本
迫使俱乐部（尤其是中小俱乐部）
不得不去寻找转型，通过几年摸
索，眼看正要度过阵痛期，此刻再
重走老路，还有路吗？足协应该
最清楚寻找新赛季中超冠名商背
后的曲折，一整个联赛都如此费
力，大多数俱乐部更缺少资源人
脉，等不等得到合适报价，这不是
明摆着的事吗？

我不认为足协领导层内部看
不到这些明摆着的事实，还是那
句话，如果决策机制不变，中国足
协“变来变去”“改来改去”将是一
种常态，而这只能伤害中国足球
所剩无几的声誉。
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申花“双塔”
整顿争冠军团

两轮之后，表现最惊艳的
中超球队非申花莫属。

9号路易斯与11号马莱莱
组成的双前锋战术更是让人印
象深刻。他们都是中超稀缺的
跑动类型的9号位球员。在中
路防守更加密集，曾经非常流

行的影子前锋（伪9号位）在对手
的两条线之间可利用的空间越来
越少的当下，申花这样可以疯狂
跑动的“双塔”中锋组合，简直就
是进球机器的代名词。

马莱莱最值钱的技能，是他
擅长发现并利用后卫之间的空
当，通过往返跑动来获得近距离
射门的机会。比如，申花客场与
梅州客家之战第47分钟，马纳法
从右边路进入进攻三区，吴曦肋
部前插掩护。马莱莱立刻发现了
对方后卫身后的空当，机敏地绕
开左中卫抢先插入空当，并精准
制导马纳法将球塞进肋部空当。
结果，人到球到，马莱莱在后卫身
后接球，靠近底线的球门区附近
临门爆射。虽然射门被挡，但皮
球又被外围的马纳法控制，并形
成传中，由包抄到位的 9 号路易
斯在球门区头球破门。

9号路易斯以超六成的超高

射正率弥补了马莱莱把握机会上
的一点缺憾。路易斯在需要射门
的时候总能拍马赶到，不仅展现
了他善于等待并利用防守球员站
位失误的丰富经验，也凸显了他
同样出众的跑动。申花的“双塔”
两轮进四球，而且三个是在球门
区内完成，一个是在 6 码线前完
成。“双塔”在与门将几乎零距离
的致命地带频频得手，展现了一
旦将球队的终结者交给会跑动的
传统中锋，会多么让对手绝望。

这，与卡塔尔世界杯上的中
锋9号位球员成为更重要的终结
者的技术潮流不谋而合。

联赛漫长，申花将来的挑战
很多。但，先发制人的申花疯狂
跑动的“双塔”，已开始整顿中超
争冠军团的战术格局：争冠，需要
更强的 9 号位组合，需要更多会
跑动的终结者。这，正是争冠军
团较为普遍的战术短板。

国足能否为
中超加把火

新赛季中超联赛两轮战罢，
无论从球市还是竞技层面，都显
现了不少积极的现象和征兆，所
以有人感慨“中超在复苏”。不
过，两轮之后，因为国家队即将出
战世预赛 36 强赛与新加坡队的
两场背靠背比赛，所以不得不暂
停，国足重新展开备战。此番新
国足深圳集结，重要的恐怕不只
是争取拿到 6 分，更重要的还是
要为眼下的中超再添一把火。

中超联赛是否在“复苏”？这
样的结论似乎还有些早。但是，
至少新赛季前两轮比赛中所展现
出来的诸多迹象还是令人感到欣
慰，特别是在经历了去年一年全
面正常化的运行之后，今年尽管
依然各俱乐部仍面临着财政方面
的困难，但两轮比赛打下来，竞技
层面的攻守转换节奏、强度，球员
在场上的跑动等方面，较之去年
还是有肉眼可见的进步。虽然外
援的整体质量在下降，但至少球
员在场上的态度还是不错的。

新赛季中超显现好势头，一
方面需要各界努力维系和坚持，
但另一方面更需要添一把柴、加
一点油，让这种上升的迹象更明
显、同时也让上升的幅度更快、更
大一些，从而更好地促进中超联
赛的全面提升。这方面，山东泰
山队在亚冠赛场上已经做出了榜
样。如今，应该轮到国足了。

对于新上任的主帅伊万科维
奇而言，他本人肯定是希望新国
足能够拿下这两场比赛，而且全
力争取 6 分。但是，毕竟新帅接
手队伍时间太短，更何况对目前
的中国足球、中超联赛都需要一
个熟悉的过程。因此，对阵新加
坡队，比较现实的恐怕就是“只求
分，不求球”。

具体而言，就是现在的中国
队此番对阵新加坡队，就只要求
底线是拿到6分，哪怕是两场1比
0，也都可以接受。因为只要6分
到手，在四个队一个小组的比赛
中，积10分就几乎铁定能够跻身
前两名并晋级。加上先前客场对
阵泰国队时所拿到的 3 分，中国
队至6月份两场比赛时就只要拿
到 1 分，便可以妥妥晋级 18 强
赛。尽管理论上，对阵新加坡队
只拿到4 分即1 胜1 平，至6 月对
阵泰国队和韩国队时也有很高的
机率跻身18强赛。但是，如果拿
不到 6 分，则外界对新任主教练
的信任度恐怕将大打折扣，整个
氛围和环境将非常不利于新国足
和新主帅。

所以，从这个角度来说，中新
两仗的6分是一个“底线”。而当
中超联赛重新开始时，各方也就
无需再为国足提心吊胆了，甚至
会进一步刺激中超联赛的发展。
但愿国足能够完成底线目标！

●国足新帅伊万科维奇公
布的新一期的国家队集训大名
单。这份名单能够引人关注的
变化有三点：召回了几个归化
球员，送走了几个老迈球员，选
入了几个年轻球员。伊万科维
奇在他的首次媒体见面会上表
示：“国足球员的自信心以往也
有不足。我们要通过训练方法
上的改变，和队员更多交流，向
他们灌输取胜的信念。”这是新
帅对以前的国足很给面子的批
评了。自信心不足，取胜的信
念甚少，这是一支球队屡战屡
败的根本原因。男足二十多年
来不断冲击世界杯都告失败，
肉眼可见的短处为脚下功夫太
臭，停球停出靠十米。传接球
推板，三五脚就丢失了控球。
体力不足，第70分钟后就攻不

上、退不回来了。不少场上球员
明显怕球怕事，就是比分落后了
也满足于在中后场倒倒球，不敢
向前、不敢突入、不敢打门。但是
国足最大的短处却是怕输、不敢
赢。输多了、输怕了，连取胜的信
心都丢失了，这还能赢球吗？讲
过去的几届国足只是一队“缩货”
不为过的。缩货，上海闲话，是形
容胆小鬼，形容遇事畏缩退避
者。看到了皮球飞向自家的球门
而缩头避让的动作就是露怯了，
缩了。

●上海人还欢喜用蟋蟀来比
喻竞技场里的失败者。北方人称
的蟋蟀在吴方言中讲为“蹔蝍”，
读为“才吉”。上海闲话讲起来便
当，写出来太困难，这“蹔蝍”即为
一例。“才吉”好斗，但是一告败就

再无斗志，就是勉强上阵也会迅
速爬盆，跳盆逃窜的。这样的蟋
蟀称为“败棺材”“二先生”，只留
给了家里小小朋友去白相相哉。
沪上球迷称国足为“败棺材”已经
有交关日脚了。上海的朋友圈里
少有国足的话题，这是国足的可
悲之处。

●伊万科维奇对国足缺失自
信的弱处还是批评得相当委婉。
国足能否在迎战新加坡、泰国的
三场比赛中揽下 7 个积分，最重
要的一点是必须拥有一颗勇敢的
心。这也是国足大集训队的主要
功课了。短短的十来天来练脚法
已经来不及了，只要树立了背水
一战、破釜沉舟的强硬信心，我
看，新版国足杀进18强还是能够
心想事成的。祝福一记。

天津最终客场 4 比 0 击败深
圳新鹏城！至此第二轮中超全部
结束。首轮中超，八场比赛一共
打进 21 个进球，其中外援 12 个，
中国本土球员有9个进球。

但第二轮中超，八场比赛总
共进了16个球，其中外援进球数
却不降反升，达到 15 个，而中国
本土球员差点交了白卷！王秋明
对深圳时进的一球，是第二轮中
超中国本土球员唯一进球。但王
秋明却偏偏落选了最新一期国足
集训名单。

第二轮中超结束，正好是中
国国家队又一次集训开始的时
间。国产前锋们集体哑火的这个
状况，希望不会延续到中国男足
对新加坡的两回合世预赛的比赛
中。

非但第二轮本土球员只打进
一个球，还有一个问题我们也聊
过几次，那就是中国球员有特点
的越来越少了。以前中国球员还
有不少是任意球专家，可以通过
任意球直接形成破门的。但是本
赛季我们也看到，直到第二轮，津
门虎克罗地亚外援菲奥里奇任意
球进球，成为本赛季中超第一粒
直接任意球破门！

此前，申花队主场对青岛西
海岸的比赛中，谢鹏飞同样左脚
任意球，罚球位置更加居中，但距
离球门也更远，可惜此球击中左
边门柱又弹到右边门柱，没能破
门。谢鹏飞已经是国内球员中左
脚脚法最好的了。

任意球，其实就靠一个字，
练，就算你脚法天生不错，但是也
得靠后天不断地练。

中超告一段落，接下去我们
就关注一下中国男足吧，看看他
们是否能在新加坡身上拿到应该
拿到的分数和进球。

本土球员差点
交白卷的一轮
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